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Их будут вносить в медицинскую карту боль-
ного и считать, например, основанием для его 
направления на лечение с применением высо-
ких медицинских технологий.

Также в приказе впервые сказано, что дис-
танционно могут быть оказаны различные 
виды медицинской помощи: помощь в рамках 
ВМП, паллиативная, первичная медико-сани-
тарная… Первичная дистанционная помощь – 
это, например, онлайн-консультации по интер-
нету, организованные на базе мобильного мед-
пункта или поезда здоровья. 

Условия оказания помощи определяются 
тем, где пациент находится в данное время. Он 
может прийти на свой ФАП или в свою поли-
клинику или же проходить лечение в круглосу-
точном стационаре «своей» больницы и здесь 
получить консультацию специалиста из меди-
цинской организации более высокого уровня. 
А при дистанционном мониторинге состояния 
здоровья может находиться на работе или у 
себя дома. Приказ обязывает врача экстренно 
реагировать на критические изменения пока-
зателей здоровья пациента, переданные дис-

танционно. Эта реакция может быть выраже-
на, например, в том, что доктор вызовет для 
больного бригаду скорой помощи.

Теоретически новый закон позволяет граж-
данам выбирать больницу из ряда тех, которые 
организуют телемедицинские консультации од-
ного профиля – точно так, как сегодня они вы-
бирают медучреждения для получения обыч-
ных медицинских услуг. Но для реализации 
этой нормы на практике должны быть разра-
ботаны соответствующие подзаконные акты…»

Не вместо, а вместе
Эксперты полагают, что закон о телемеди-

цине не заменит выездную работу медиков. Но 
частично проблему доступности «узких» спе-
циалистов в малых территориях он действи-
тельно решит. В тех случаях, когда пациен-
ту с уже установленным диагнозом потребу-
ется дополнительная консультация или кор-
ректировка лечения, сделать это можно будет 
по интернету. 

Если же диагноз не установлен, больной, 
как и раньше, должен будет встретиться с вра-

чом лично. Вот тут жителей удаленных и труд-
нодоступных уголков области и выручат спе-
циалисты мобильных бригад из ведущих ме-
дучреждений Кузбасса.

По новым правилам, и больницы, и вра-
чи, использующие в своей работе телемедици-
ну, должны быть внесены в федеральный ре-
естр медицинских организаций Единой госу-
дарственной регистрационной системы в сфе-
ре здравоохранения. В Кузбассе этот процесс 
уже пошел. В департаменте здравоохранения 
уточнили, что на сегодняшний день все 185 го-
сударственных медицинских организаций и их 
работники регистрацию уже прошли. Частные 
клиники (а их в области более 2000) тоже на-
чали подавать заявки.

Медучреждения разных форм собственно-
сти смогут использовать для проведения те-
леконсультаций любых операторов связи, ко-
торые предоставят услуги необходимого каче-
ства. Сопровождать защищенную сеть пере-
дачи данных в здравоохранении региона по-
прежнему будет Кемеровский областной ме-
дицинский информационно-аналитический 
центр (КОМИАЦ). 

Все услуги, и медицинские в том числе, име-
ют цену и должны оплачиваться по утвержден-
ным тарифам. В Территориальном фонде обя-
зательного медицинского страхования Кеме-
ровской области «Кузбассу» пояснили, что на 
сегодняшний день в нашем регионе установле-
ны лишь тарифы на дистанционную расшиф-
ровку ЭКГ (которая, напомним, практикуется 
уже несколько лет в рамках программы сниже-
ния смертности населения от сердечно-сосуди-
стых заболеваний). Но по мере реализации но-
вого закона «телемедицинская составляющая» 
тарифного соглашения, заключенного между 
ДОЗН, ТФОМС, страховыми медицинскими 
компаниями и Кемеровской областной ассо-
циацией врачей, будет расширяться.

Для пациентов это ничего принципиально 
не изменит. Лечиться с применением интер-
нет-технологий они смогут так же, как лечи-
лись без них: по полису ОМС, в рамках добро-
вольного медицинского страхования или на 
платной основе. И будем надеяться, что льви-
ную долю российских граждан охватит имен-
но бесплатная телемедицина.

Валентина АКИМОВА.

КУЗБАСС ВЫБИРАЕТ ПРЕЗИДЕНТА

С КЭГами, но без КОИБов
На ряде избирательных участков Кемеровской 
области 18 марта можно будет проголосовать 
не только привычным для многих способом, 
опустив заполненный бюллетень в урну, но и 
с помощью «умного устройства» – комплекса 
электронного голосования (КЭГ).

Таких комплексов в Кузбассе будет установлено 93 – 
именно столько машин выделила нашему региону ЦИК 
РФ.

КЭГи, напомним, уже применялись в Кемеровской 
области, равно как и ранее КОИБы (комплексы обработ-
ки избирательных бюллетеней). Но поскольку вся эта 
техника – собственность Центризбиркома, несколько лет 
назад по решению ЦИК от нас КОИБы были отправлены 
на Алтай. У нас же опробовали КЭГи, и на этот раз в Куз-
бассе они будут работать на 93 участках.

«Сейчас ЦИК говорит о том, что разработан КОИБ 
нового поколения, но у нас пока он применяться не бу-
дет, – отметил председатель избирательной комиссии 
Кемеровской области Юрий Емельянов. – Это решает 
Центризбирком. Отмечу, что в некоторых регионах бу-
дут установлены и КОИБы, и КЭГи. Но у нас в марте бу-
дут только КЭГи».

Напомним, что 18 марта 2018 года пройдут выборы 
президента РФ. В Кемеровской области определены 1752 
участка для голосования. Также организованы 86 изби-
рательных участков для тех россиян, кто не имеет реги-
страции по месту жительства.

Елена РОСТОВЦЕВА.

РЕДКИЙ СЛУЧАЙ

Нагайка для атаманши
Вероятно, впервые в истории казаков юга Куз-
басса атаманом хутора Орловский на казачьем 
круге была избрана женщина – 21-летняя Ана-
стасия Федотова.

Остальные кандидаты на этот пост (все – мужчины) 
сняли свои кандидатуры в ее пользу. В минувшее вос-
кресенье сотник Федотова получила благословение пра-
вославного священника отца Игоря и дала клятву защи-
щать интересы хуторян. А те в свою очередь прокрича-
ли ей: «Любо»! В качестве подарка казачье общество пре-
поднесло новой атаманше нагайку.

– Конечно, это очень редкое решение казачьего кру-
га, но отнюдь не единственное в истории казачества, – 
говорит атаман округа Сергей Овчаренко. – Так, напри-
мер, женщина-атаман сейчас есть в Ростове-на-Дону. Да 
и в дореволюционной России бывали случаи, когда ка-
заков возглавляли женщины, их так и называли – мам-
ка-атаман. Вероятно, самая знаменитая из них – Алёна 
Арзамасская, которая командовала крупным отрядом из 
беглых и крепостных во времена восстания Степана Ра- 
зина. 

Каким запомнится казакам новый атаман Анастасия 
Федотова, покажет время.

Владимир ДМИТРИЕВ.

ПАМЯТЬ

Ученый планетарного 
масштаба
На 88-м году ушел из жизни известный кузбас-
ский ученый – астроном Кузьма Петрович Ма-
цуков.

Более 60 лет он трудился в КемГУ и на протяже-
нии долгого времени был единственным в нашей обла-
сти профессиональным астрономом. Также Кузьма Пе-
трович был первым деканом физического факульте-
та и основал планетарий в КемГУ. В свое время имен-
но по предложению Мацукова были названы кузбасски-
ми именами малые планеты «Вера Волошина» и «Кеме-
рово».

Всю свою жизнь Кузьма Петрович занимался по-
пуляризацией астрономии. Не раз выступал с коммен-
тариями в нашей газете. В 2015 году, когда мы встреча-
лись по случаю его 85-летнего юбилея, Мацуков очень 
просто и доходчиво объяснил, почему так важно изу-
чать астрономию: «Как, живя в доме, не знать распо-
ложение мебели? Как жить в городе, не зная улиц, ма-
газинов? Живя на Земле, как не знать, что ее окружает? 
Что будет, если с Землей что-то случится? Для того что-
бы человек добросовестно относился к природе на Зем-
ле, он должен знать, что она – единственная такая по-
близости в космосе. И на другие планеты не эмигриру-
ешь...»

Оксана ПАНАРИНА.

КРИМИНАЛ

Водил за нос водителей…
В Мысках полицейские задержали злоумыш-
ленника, который торговал поддельными поли-
сами ОСАГО.

В аферах подозревается 24-летний страховой агент 
одной из компаний. Приняв у водителей документы для 
оформления ОСАГО, он не вносил сведения в служеб-
ные программы, а, тайком распечатав на цветном прин-
тере копии бланков, вписывал в них необходимые сведе-
ния и под видом настоящих продавал клиентам. Фаль-
шивки вскрыли сотрудники ГИБДД при проверке поли-
сов ОСАГО у мысковских водителей. После этого поли-
цейские «вышли» на злоумышленника. Пока известно о 
двух поддельных полисах, от продажи которых молодой 
человек выручил около 15 тыс. руб., однако вполне воз-
можно, что на самом деле их может быть больше. Сейчас 
злоумышленник под следствием.

Как добавили в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, на официальном сайте ведом-
ства выложен профилактический ролик о том, как не 
стать жертвами мошенников при оформлении ОСАГО 
(https://42.мвд.рф/Roliki_socialnoj_reklamy).

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
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Просто так в интернат не попасть. 
К примеру, гимнасты еще с детсада 
занимаются с тренерами, потом их 
ждет двухступенчатый отбор, и толь-
ко пройдя его, с третьим юношеским 
разрядом (!) они поступают в 1-й 
класс интерната. Конкурс огромный!

К истории интерната
Легендарная Мария Филато-

ва, гордость спортивной гимнасти-
ки Кузбасса, воспитанница ленинск-
кузнецкой школы вспоминает, что в 
детстве не имела возможности трени-
роваться в таких «тепличных» усло-
виях. И победы давались ей неимо-
верным трудом. «Я вставала в пять 
утра, с шести до половины восьмого 
– тренировка, затем в школе до обе-
да. А с 16.00 вторая тренировка до 
позднего вечера... Потом еще и уроки 
делала. Иногда спала по четыре часа 
в сутки. Это был толчок для тренера, 
Иннокентия Ивановича (Маметьев. 
– Авт.), он решил, что надо что-то 
менять и помогать талантливым де-
тям», – поясняет Мария Евгеньевна.

И вот после первой олимпийской 
медали Марии Филатовой в 1976 
году в Ленинске-Кузнецком откры-
лась школа-интернат спортивного 
профиля. Потом, правда, были эта-
пы, когда заведение оказывалось ре-
организовано в Училище олимпий-
ского резерва (УОР). Но в 1993 году 
школу-интернат вновь открыли. И 
пусть при этом ШИСПу пришлось 
сменить много «мест прописки», в 
итоге юным спортсменам выделили 
здание детсада, где они учатся до сих 
пор. Вмещает оно только детей пер-
вых-четвертых классов, а пятым-де-
вятым классам по-прежнему пери-
одически приходится менять места 
дислокации. Сейчас они – в аренду-
емых помещениях лицея №4.

Трудный выбор
«Теперь нам предлагают создать 

спортивные спецклассы в обычной 
школе №73, – рассказывают педаго-
ги «Регионального центра спортив-
ной подготовки по спортивной гим-
настике» (далее РЦСП либо манеж) 
и родители учеников. – Там и пита-
ние из школьной базовой столовой 
не соответствует по калорийности, и 
детей водить некому на тренировки».

Родители начали писать обраще-
ния в разные инстанции, и всех вол-

нует вопрос: как дальше дети будут 
посещать тренировки. Расписание 
занятий в обычной школе не рассчи-
тано на такие спортивные нагрузки.

«Сегодня в спорте высоких до-
стижений и особенно в спортивной 
гимнастике без ежедневных двухра-
зовых тренировок результат не по-
кажешь! – говорит Александр Ци-
мерман, директор ГБУ КО «РЦСП», 
Заслуженный тренер России, пол-
номочный представитель Федера-
ции спортивной гимнастики России 
в СФО. – Можно хоть пять дворцов 
спорта построить и еще лучших сна-
рядов привезти. Но ребенок сможет 
заниматься только физкультурой, ре-
зультатов не будет».

Об этом тренеры манежа говорят 
с уверенностью, ведь именно здесь 
ковали свои победы не только Ма-
рия Филатова, но и чемпионы мира и 
Европы Валентин Могильный, Алек-
сей Тихоньких, Максим Девятовский 
и многие другие. Только за послед-
ние 15 лет воспитанники манежа за-
воевали почти пять сотен наград на 
российских и международных сорев-
нованиях.

Вот и мама 11-летней перспектив-
ной дзюдоистки Ессении Зуевой Оль-
га Александровна выражает сомне-
ние насчет 73-й школы: «Я не знаю, 
что будем делать, в 73-ю школу от-
давать ребенка – не вариант. Если 
первоначально там и будут подстра-
иваться под наших детей, то потом 
кому это надо будет?»

«Еще обычная школа исключает 

сборы и поездки на соревнования, 
а наши дети часто в них участвуют. 
Они могут длиться от двух до трех не-
дель. Кто их из обычной школы от-
пустит? – удивляются тренеры мане-
жа. – А если человек попал в сборную 
страны, то регулярно 21 день каж-
дый месяц они проводят на сборах». 

«Не нарушить систему»
«Со стороны это выглядит, как 

ВАДА и МОК поступили с российски-
ми спортсменами, но на нашем мест-
ном уровне, – говорит Мария Фила-
това, которая сейчас сама тренирует 
ребят в Ленинске-Кузнецком. – Но я 
надеюсь, что можно договориться и 
обойти острые углы». Один из таких 
углов – вопрос организации питания. 
В связи с изменением законодатель-
ства уже отменили бесплатное пита-
ние для этих спортсменов, его опла-
чивают родители.

«Наше предложение – объеди-
нить школу-интернат с УОР, потому 
что это официальная структура, ко-
торой государство выделяет средства 
на подготовку спортсменов, – объяс-
няет Александр Цимерман. – Законо-
дательство в сфере спорта позволя-
ет быть структурным подразделени-
ем. Благодаря этому решим сразу не-
сколько вопросов: исполним одно из 
поручений президента РФ о создании 
спортивных интернатов для разви-
тия приоритетных видов спорта, во-
прос с обеспечением качественным и 
бесплатным питанием юных спорт- 

сменов, у которых большие трениро-
вочные нагрузки, и другие».

«Это очень важный момент, – 
подтверждает Евгений Сафиуллин, 
директор ШИСП. – При очередном 
наборе детей в первый класс теперь 
придется первым делом, как бы это 
грубо ни звучало, «заглядывать ро-
дителям в кошелек», то есть спраши-
вать, смогут ли они платить за пита-
ние. Раньше тренер никогда об этом 
не думал».

О том, что очень важно не нару-
шить отлаженную систему, говорит 
и заслуженный тренер России Дми-
трий Чуносов. Много лет назад он 
приехал тренировать в Ленинск-Куз-
нецкий из Новосибирска во многом 
потому, что здесь была интернатная 
система работы с детьми. «Двухразо-
вая тренировка – это основа основ. 
Я сомневаюсь, что в обычной 73-й 
школе будут такие возможности, как 
сейчас. Я воспитал трех «междуна-
родников», двое из них – это участ-
ники Олимпийских игр: Игорь Па-
хоменко и Никита Игнатьев. И все 
их победы были завоеваны благода-
ря этой системе тренировок. Кстати, 
этот принцип переняли у СССР ки-
тайцы и адаптировали под себя… А то 
может сложиться такая ситуация: «И 
патроны есть, да стрелять некому».

Официальные  
комментарии

Выслушав вопросы, сомнения и 
опасения родителей и тренеров, мы 
обратились за комментариями к ру-
ководству администрации города и 
департамента молодежной полити-
ки и спорта с вопросом, чем же вы-
званы все эти изменения в работе 
интерната.

Заместитель главы Ленинск-Куз-
нецкого городского округа по соци-
альным вопросам Елена Сидоренко 
объясняет, что причина – в необхо-
димости привести деятельность уч-
реждения в соответствие с федераль-
ной нормативно-правовой базой. 
«Проблема в том, что школа-интер-
нат спортивного профиля – это толь-
ко название. Фактически там ведется 
только учебная деятельность, – гово-
рит Елена Никодимовна. – Дети же 
занимаются тренировками в манеже 
на основании договора с РЦСП. Как 
следствие, интернатом учреждение 
быть не может по закону об образо-
вании, хотя по линии Министерства 
спорта такие интернаты могут быть».

Начальник департамента моло-
дежной политики и спорта Антон 
Пятовский дополняет: «С 1 сентя-
бря 2017 года наши госучреждения 
перешли на стандарты спортподго-
товки. Это большая федеральная ре-
форма, которая была запущена еще в 
2010 году, основная ее идея – выделе-
ние спорта в отдельную отрасль. До 
этого спорт и образование существо-
вали вместе. И даже финансирование 
спортивных учреждений осущест-
влялось из раздела «Образование».

ШИСП находится в системе обра-
зования, а УОР – в системе спортпод-
готовки, поэтому не может в полном 
объеме реализовывать два госстан-
дарта. Даже притом, что закон позво-
лят сделать ШИСП его структурным 
подразделением. У УОР нет собствен-
ной базы для спортивной подготов-
ки. Поэтому интернату придется в 
любом случае заключать договор с 
тем же Центром спортподготовки по 
спортивной гимнастике, а чтобы ор-
ганизовать образовательный процесс 
– с той же 73-й школой. Возникает 
вопрос: тогда чем будет заниматься 
училище? Законодательство сейчас 
не предусматривает механизма та-
кого объединения. При этом УОР се-
годня – это самостоятельное уверен-
ное учреждение, где обучаются 180 
спортсменов. УОР гордится своими 

выпускниками – призёрами Олим-
пийских игр Евгением Чигишевым и 
Александром Бессмертных, и многи-
ми другими талантливыми спортсме-
нами, кто получал здесь профильное 
образование.

Если же говорить о преемствен-
ности спортивного образования, то 
ШИСПу не обязательно быть в со-
ставе училища. После 9-го класса – 
пожалуйста: двери Училища олим-
пийского резерва открыты для ребят.

Мы заинтересованы в этом ин-
тернате, уникальном учреждении. 
Еще с прошлого года мы начали про-
рабатывать вопросы реорганизации. 
Было много разных вариантов: и соз-
дание отдельного областного учреж-
дения, и включение его в структу-
ру «Центра спортивной подготовки 
по спортивной гимнастике», потому 
что среди учащихся большая часть 
именно гимнасты. При этом образо-
вательную часть все равно придется 
отдать в муниципалитет. 

Работала комиссия в департа-
менте, муниципалитете, участвова-
ли специалисты обрнадзора. Было 
проведено много встреч с родителя-
ми, спортивной общественностью 
города.

В итоге на данный момент край-
няя идея такова: формально мы 
меняем только принадлежность  
ШИСПа, сделав его структурным 
подразделением школы №73, ко-
торая будет специализироваться на 
углубленном изучении предметов 
спортивного профиля. Фактически 
мы сохраняем всё то, что у нас было: 
маленькие дети продолжают зани-
маться в интернате, старшие – в ли-
цее. У них адаптируется программа, 
дети будут успевать на все трени-
ровки. Муниципалитет организует 
дополнительное питание с соответ-
ствующей калорийностью и группы 
продленного дня. Как водили ребят 
на тренировку, так это и останется. 
Что же касается тех ребятишек, ко-
торые проживают в здании ШИСПа, 
мы готовы сделать соответствую-
щее структурное подразделение при 
РЦСП также за счет областного бюд-
жета и оставить там ребят на прожи-
вание. Это рабочая версия. Работа 
продолжается».

Елена Сидоренко приводит еще до-
воды: «Мы рассматривали разные ва-
рианты на встречах с родителями. Дру-
гого выхода у муниципалитета нет, как 
сделать ШИСП структурным подраз-
делением школы №73. По ней роди-
тели задавали много вопросов, пото-
му что там когда-то были коррекци-
онные классы. Но сейчас их там нет».

А насчет платы за питание Еле-
на Никодимовна поясняет: «Есть 
льготные категории, которые полу-
чают бесплатное питание либо ком-
пенсацию: многодетные семьи, ма-
лообеспеченные… А если говорить о 
спортсменах, то такой льготной ка-
тегории нет. При таком подходе нам 
придется предоставлять бесплатное 
питание всем спортсменам города».

Еще один плюс такого подхода 
власти города видят в том, что учи-
теля смогут получать 15-процентную 
доплату за работу со спортсменами.

«Понятно, что мы сейчас нахо-
димся в процессе реорганизации, 
рассматриваем и другие идеи, – ре-
зюмирует Антон Александрович. – 
Всегда изменения вызывают эмоции, 
возникает разность подходов и пози-
ций. В этом смысле важно и закон со-
блюсти, и чтобы люди не пострада-
ли. Мы ищем оптимальные пути ре-
шения. Но на сегодня это самая жиз-
неспособная идея».

Оксана ПАНАРИНА.

P.S. Процесс обсуждения продол-
жается. Мы надеемся на то, что он за-
вершится обоюдовыгодным решени-
ем, от которого в итоге выиграют все.n Ученики первых-четвертых классов на занятиях в здании школы интерната. Фото Виктора Сохарева.

nМария Филатова показывает исторический экспонат в музее 
«Регионального центра спортивной подготовки по спортивное 
гимнастике» – ключ, которым впервые символически открывали манеж. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Ее предка женил сам Петр I

НОВОЕ ДЕЛО

Воришка был в плохой форме…

n Варвара (в верхнем ряду крайняя слева) с родными, когда все 
еще казалось впереди...

Наш историк нашел документы о смерти наследницы великого графа Шереметева в кузбасском лагере

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации», квалификационная коллегия судей Кемеровской об-
ласти объявляет об открытии вакантной должности:

- судьи Кемеровского областного суда;
- председателя Ленинского районного суда г.Кемерово Ке-

меровской области;
- заместителя председателя Киселевского городского суда 

Кемеровской области;
- судьи Рудничного районного суда г.Кемерово Кемеров-

ской области;
- судьи Мариинского городского суда Кемеровской области;
- мирового судьи судебного участка №1 Беловского судеб-

ного района Кемеровской области;
- мирового судьи судебного участка №2 Киселевского го-

родского судебного района Кемеровской области;
- мирового судьи судебного участка №2 Зенковского судеб-

ного района г. Прокопьевска Кемеровской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанную вакантную должность с понедельника по четверг с 
9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 14.30, обед с 13.00 до 13.30, 
по адресу: 650010, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 41, каб. 
№208 (Управление Судебного департамента в Кемеровской об-
ласти), с 06.02.2018 года по 26.02.2018 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов 
на должности судей, состоится 26 апреля 2018 года в 10.00 по 
адресу: г. Кемерово, ул. Н. Островского, 12а, каб. №410 (зда-
ние гражданской коллегии Кемеровского областного суда). 

Последний день приема документов 26 февраля 2018 года 
до 17.00. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Председатель квалификационной коллегии
судей Кемеровской области  

Т.В. Шагарова.

Администрация Новокузнецкого муниципального района 
и ООО «НОВОМАКТ» на основании Постановления №13 от 26 
января 2018 года уведомляют о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду согласно проектной документа-
ции «Внешнее электроснабжение ООО «НОВОМАКТ». Строи-
тельство двух одноцепных ВЛ 110 кВ и ПС 35 кВ. I этап» 06 
марта 2018 года в 13.00 в здании муниципального бюджет-
ного образовательного учреждения «Осиноплесская средняя 
общеобразовательная школа», расположенном по адресу: Ке-
меровская область, Новокузнецкий район, п. Осиновое Пле-
со, ул. Суворова, д. 14.

Материалы проектной документации для ознакомления 
граждан и общественных организаций будут размещены в 
здании администрации Терсинского сельского поселения, рас-
положенном по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, п. Чистогорский, 21а.

В срок до 05 марта 2018 года администрация Терсинско-
го сельского поселения будет вести прием письменных заме-
чаний и предложений от граждан и общественных организа-
ций по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
п. Чистогорский, 21а.

Кемеровский областной Союз журналистов, областная 
газета «Кузбасс» выражают искренние соболезнования глав-
ному редактору газеты «Заря» Костенюк Оксане Юрьевне 
по поводу смерти ее отца

САВКУЦАН
Юрия Николаевича.

…В середине ночи весенняя ме-
тель, стуча в окно, вырывала из за-
бытья худенькую женщину в ру-
башке из грубой ткани, почти меш-
ковины. Рядом стонали и плакали 
во сне другие узницы. И никто не 
заметил, что в два тридцать в па-
лате стало на одну скованную душу 
меньше. И никто не знал, когда 
тело унесли заглянувшие санита-
ры, что была она потомком пер-
вого в России графа! Наследни-
цей истории самого знаменитого 
дворянского рода! Это случилось 
в конце зимы 80 лет назад…

Но, видно, не зря на гербе 
Шереметевых веками стоит де-
виз: «Бог хранит все». Унесен-
ная ветром репрессий, пропав-
шая в Сибири Варвара Оболен-
ская, умирая, мечтала об одном: 
чтобы ее когда-нибудь нашли… 
И ее документы – о последних 
днях жизни и смерти в наших 
краях – хоть и частично, но уце-
лели. А кемеровский историк 
Сергей Марченко, наткнувшись 
в архивной картотеке на фами-
лию Оболенская, почувствовал 
вдруг («опыт и интуиция»), что 
надо проверить. И размотанная 
им «нить судьбы» Варвары осу-
ществила мечту узницы.

•••
Связавшись с московским об-

ществом «Мемориал», получив 
подтверждение о высоком про-

исхождении этой узницы и от-
правляя потом запрос за запро-
сом в архивы страны, Марченко, 
полковник в отставке, председа-
тель совета ветеранов, заведую-
щий музеем истории кузбасского 
ГУФСИН, продолжал несколько 
лет искать «следы» Варвары по 
северу нашей области.

– Я не искал специально дво-
рян, после революции попав-
ших в лагеря только из-за при-
надлежности к сословию. «Крас-
ный террор», вычищение дворян-
ства – всё это пошло фактически 
с 1918 года. А вторая волна нача-
лась в 1937-м, – объясняет Сергей 

Григорьевич. – Меня интересо-
вали судьбы творческих людей… 
Оболенская оказалась художни-
цей. И, начав собирать данные 
по ней, выяснил, что она – жена 
князя Владимира Оболенского, 
дочь графа Гудовича, по матери 
– из рода Шереметевых. Оболен-
ские были знамениты, Гудови-
чи – тоже, они остались в исто-
рии страны как высокие воен-
ные чины, крупные госчиновни-
ки, приближенные ко двору. А Бо-
рис Шереметев! Сподвижник Пе-
тра I, участник Северной войны, 
прославился во многих битвах…

(Это тот самый Шереметев, 

который в 1712-м, в 60 лет, заявил 
Петру I о желании уйти в монахи. 
Но судьба распорядилась иначе – 
царь женил его на Анне Нарыш-
киной (Салтыковой), был лично 
распорядителем на свадьбе… И 
позже его потомки всегда нахо-
дились при дворе, ум и честь по-
могли им пережить все царство-
вания и остаться в уважении и по-
чете. А внук Бориса Шереметева в  
1801-м смог даже тайно обвен-
чаться с крепостной актрисой 
Прасковьей Жемчуговой и не по-
пасть в опалу! А прадед Варвары 
– Дмитрий Николаевич Шере-
метев – в 1856-м неделю прини-

мал в своем доме перед коронаци-
ей будущую императорскую чету 
– Александра II с Марией Алек-
сандровной. А свадьба родите-
лей Варвары в 1900-м была на-
звана в России «Свадьбой года»! 
– Прим. ред.).

– Постепенно судьба Варвары 
Александровны прояснялась, – 
продолжает историк. – Из инфор-
мационного центра новосибирско-
го ГУВД мне прислали копии доку-
ментов и акт ее смерти под №354… 
Она оказалась мужественной жен-
щиной. Ее осудили за то, что возму-
щалась незаконным арестом мужа, 
в 1937-м арестованного и расстре-
лянного именно из-за происхож-
дения, хотя к тому времени он был 
обычным советским служащим… И 
27 ноября 1937-го уже была аресто-
вана Варвара Александровна, обви-
нена в антиреволюционной агита-
ции. Виновной себя не признала. 
Тройкой управления НКВД по Мо-
сковской области 1 декабря 1937-го 
приговорена к десяти годам лаге-
рей. Отправлена в Мариинское от-
деление Сиблага. Куда прибыла 27 
декабря 1937-го. А 19 марта 1938-го 
она умерла в центральном госпита-
ле Сиблага. В акте о смерти записа-
но – от туберкулеза легких. Думаю, 
заразилась, бедная, в пути. Скучен-
ность узников в вагонах была вы-
сокой… И, судя по карточке, на ра-
боты в сельхозлагере по прибытии 
ее не привлекали. Поступила в рас-

пределитель, потом в центральный 
госпиталь. (Он был поначалу в цен-
тре Мариинска, в районе вокзала, 
потом его перевели в район Баима. 
На его месте сейчас – лечебное под-
разделение, рядом – остатки лагер-
ного захоронения, и там запреще-
ны какие-либо работы.) Скучен-
ность узников и в палатах именно 
в ту зиму – 1937-1938 года – была 
огромной, по 20, 30 человек в па-
лате лежало. Смертность была ко-
лоссальной. Лагеря к такому мас-
штабу репрессий были не готовы. 
При такой скученности болезни 
расходились стремительно, кон-
тролировать ситуацию было не-
возможно. И хоронили умерших 
в братских могилах… Так что ин-
дивидуальной могилы Оболен-
ской нет.

…Кстати, начало поиска куз-
басского историка совпало с по-
иском сына Варвары хоть какой-
то информации о своей матери. В 
дате смерти долго была путаница, 
но надежды, что произошла ошиб-
ка, что уцелела, спаслась, уже не 
осталось… Так представители рода, 
почти полностью уничтоженного 
репрессиями или позже – войной, 
и самые близкие реабилитирован-
ной Варвары узнали правду о ее 
конце. И так в истории шахтер-
ского Кузбасса, региона, живуще-
го под покровом святой Варвары, 
появилась эта страничка.

Лариса МАКСИМЕНКО.

О ГЛАВНОМ

А ЕСЛИ БЫ  
ПОБЕДИЛИ ДРУГИЕ?
Столетие Октябрьской революции про-
шло несколько месяцев назад. Дата тихо 
ушла, а вопрос у многих россиян все-таки 
остался:
– Что, если бы в 1917-м власть взяли не боль-
шевики? Репрессии бы были? И многое по-
вторилось бы?
– Любая революция – передел собственно-
сти, – говорит историк Марченко. – Допустим, 
пришли бы тогда меньшевики к власти, со 
своей программой. А их программа – опора 
на крестьянство. Их путь – аграрное разви-
тие России… Неизвестно, куда бы он мог при-
вести страну. Наверное, для такой державы 
это был не тот вариант. Большевики сделали 
Россию аграрно-индустриальной. Но, возмож-
но, меньшевики, взяв власть в стране, Запад 
бы устраивали. И еще, возможно, репрессии 
внутри страны были бы более мягкими, уже 
большевиков бы – нет, не расстреливали, но 
направляли в те же лагеря и тюрьмы. Но то, 
что репрессии были неизбежны, однознач-
но. Потому что у меньшевиков были свои по-
литические противники. Другое дело – если 
бы не большевистская революция, у России 
был исторический шанс стать первой стра-
ной в мире. Почему мы за точку отсчета берем 
всегда 1913 год? Год наивысшего расцвета 
российского капитализма. По концентрации 
производства, по количеству занятых на пред-
приятиях рабочих с Россией некому было 
сравниться. И в 1913-м Россия к тому же на-
кормила Европу, большую часть мира своим 
хлебом, маслом… Поэтому тот капитализм, его 
высокий уровень, двигал бы Россию дальше, 
вперед. Но недруги не дали ей развиться. На-
чалась первая мировая война, к которой Рос-
сия оказалась неготовой. Плюс рос больше-
вистский саботаж внутри страны. Заработал 
лозунг о том, что следует превратить войну 
империалистическую в войну гражданскую. И 
мы знаем, что произошло дальше…

nИсторик Сергей Марченко 
нашел документы о последних 
днях Варвары Оболенской.

В Новокузнецке полицейские без особого труда 
нашли мужчину, похитившего сотовый телефон. 
Ведь на кражу он пошел в спецодежде  
от организации, в которой работал.

В настоящее время в отношении этого новокузнечанина воз-
буждено уголовное дело за кражу, ведется следствие. Согласно 
Уголовному кодексу РФ, в качестве наказания за воровство ему 
грозит до пяти лет лишения свободы.

КОММЕНТАРИЙ

ИГОРЬ СИТДИКОВ, врио начальника отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Кемеровской области, подполковник 
внутренней службы:

– Полицейские выяснили, что накануне днем в поме-

щение салона по продаже сотовых телефонов, где работает 
потерпевшая, зашел неизвестный мужчина и попросил по-
смотреть наушники. Когда продавец отвлеклась на друго-
го клиента, злоумышленник протянул руку за прилавок и 
похитил ее мобильный телефон стоимостью 16 тысяч ру-
блей, после чего скрылся. Женщина обратилась за помо-
щью в полицию.

Момент кражи зафиксировали установленные в салоне ка-
меры видеонаблюдения. Помочь установить подозреваемо-
го помогло то обстоятельство, что он был одет в униформу 
одной из управляющих компаний города. После задержания 
мужчина признался, что похищенный телефон сдал в один из 
городских ломбардов за 4000 рублей. В настоящее время по-
лицейские принимают меры по розыску и возврату похищен-
ного имущества. 

Подготовил
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

спринт- новости
ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Сборная России выиграла чемпионат мира в Хабаров-
ске, одолев в финале команду Швеции – 5:4 (3:1). В 
составе победителей выступал на турнире 20-летний 
нападающий кемеровского «Кузбасса» Владимир Ка-
ланчин.

Отечественная дружина под руководством главного трене-
ра, экс-кузбассовца Михаила Юрьева и его помощника Ан-
дрея Пашкина взяла реванш у скандинавов за поражение 
на прошлогоднем первенстве планеты в шведском Санд-
викене (3:4).
Владимир Каланчин провёл в Хабаровске стартовый матч 
россиян с командой Норвегии (15:1). Кузбассовец забил 
один гол и сделал одну результативную передачу. Правда, 
в дальнейшем Каланчин не играл из-за «рецидива трав-
мы», но по регламенту заслужил золотую медаль чемпиона 
мира.
На льду арены «Ерофей» соперничали восемь националь-
ных сборных. Хозяева на групповой стадии турнира сыгра-
ли также с хоккеистами Финляндии (2:1) и Швеции (3:6). В 
четвертьфинале россияне разгромили посланцев Герма-
нии (26:1), а в полуфинале вновь переиграли команду Суо-
ми (8:2).
В «золотом» матче хет-трик сделал красноярец Алмаз 
Миргазов, Отличились также Алан Джусоев, выступающий 

в нынешнем сезоне за шведский «Хаммарбю», и Максим 
Ишкельдин («СКА-Нефтяник», Хабаровск), признанный 
лучшим нападающим турнира.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Металлург» провёл заключительную 
домашнюю сессию в регулярном чемпионате Высшей 
хоккейной лиги.

«Сталевары» принимали казахстанские клубы «Сарыарка» из 
Караганды (4:7), «Торпедо» из Усть-Каменогорска (2:3, в овер-
тайме), а также курганский «Зауралье» (3:4, по буллитам) и тю-
менский «Рубин» (3:6). Примечательно, что в минувшем сезо-
не «Зауралье» был фарм-клубом «Металлурга». Правда, тогда 
новокузнечане выступали в Континентальной хоккейной лиге,
Команда Анатолия Хоменко в 48 матчах заработала 75 оч-
ков (разница заброшенных и пропущенных шайб: 128-121) 
и занимает сейчас в таблице ВХЛ одиннадцатую строчку, 
закрепившись в зоне плей-офф. Напомним: Кубок Влади-
мира Петрова оспорят 16 клубов.
В следующий вторник, 13 февраля, «Металлург» сыграет 
в Нижнем Тагиле со «Спутником», а затем с интервалом в 
один день проведёт ещё три гостевых встречи. Плей-офф 
начнётся 23 февраля со стадии 1/8 финала. Серии продлят-
ся до четырёх побед.

Андрей ТАРКОВ.

ОЛИМПИАДА-2018

На минувшей неделе Спортивный 
арбитражный суд (CAS) в Швейцарии 
удовлетворил апелляции 28 (из 39) рос-
сиян, дисквалифицированных комиссией 
Международного олимпийского комите-
та за антидопинговые нарушения на зим-
них Играх-2014 в Сочи.

Тем самым спортивный трибунал от-
менил решение МОК о пожизненном от-
странении наших соотечественников от 
участия в Играх и признал их олимпий-
ские результаты в Сочи.

Это значит, что Александр Бессмерт-
ных вновь серебряный призёр Олимпи-
ады-2014 в лыжной эстафете 4 по 10 ки-
лометров, поскольку суд амнистировал 
и его товарищей по команде – Макси-
ма Вылегжанина и Александра Легкова 
(«забойщик» нашего квартета Дмитрий 
Япаров не был дисквалифицирован).

В числе амнистированных ещё пять 
лыжников – Евгений Белов, Алексей 
Петухов, Никита Крюков, Евгения Ша-
повалова и Наталья Матвеева, а также 
Дмитрий Труненков, Алексей Негодай-
ло, Ольга Стульнева, Людмила Удобки-
на (все – бобслей); Александр Третья-
ков, Сергей Чудинов, Елена Никитина, 
Ольга Потылицына, Мария Орлова (все 
– скелетон); Ольга Фаткулина, Александр 
Румянцев, Иван Скобрев, Артём Кузне-
цов (все – конькобежный спорт); Татья-
на Иванова и Альберт Демченко (сан-
ный спорт); Екатерина Лебедева, Ека-
терина Смоленцева, Екатерина Пашке-
вич, Татьяна Бурина, Анна Щукина (все 
– хоккей).

– Конечно, я очень рад, – признался 
Александр Бессмертных в интервью газе-

те «Спорт-экспресс». – Честное имя вос-
становлено. Я надеялся на положитель-
ное решение, но уверенности не было. В 
последнее время в отношении россий-
ских спортсменов звучало столько неле-
пых обвинений... Всё-таки есть высшая 
справедливость. Когда дело дошло до 
того, чтобы доказательства представить, 
а не языком молоть, всё и выяснилось.

– Если вдруг завтра на Игры, вы го-
товы?

– Безусловно. Но если не получится с 
Олимпиадой, жизнь-то продолжается! В 
этом сезоне будут старты, а в следующем 
году – чемпионат мира. Поедем, и будем 
доказывать, на что способны.

Вердикт спортивного суда – словно 
второй день рождения для наших сооте-

чественников. Правда, дополнительная 
заявка Олимпийского комитета России 
на 13 спортсменов, в том числе лыжников 
Бессмертных, Легкова, Вылегжанина, Бе-
лова и двух тренеров, оправданных спор-
тивным трибуналом, единогласно откло-
нена специальной комиссией МОК по до-
пуску наших спортсменов на Игры в юж-
нокорейском Пхёнчхане (9-25 февраля).

Что дальше? Возможна апелляция 
на решение комиссии Валери Фурнерон 
(Франция) на выездной сессии CAS в сто-
лице Олимпиады-2018, призванной рас-
сматривать спорные вопросы в экстрен-
ном порядке.

Напомним, россиянам разрешили 
выступать на Играх под олимпийским 
флагом, без использования националь-
ной символики и в форме с надписью 
«Olympic Athlete from Russia» (OAR) – 
олимпийский атлет из России.

В составе отечественной делегации 
шесть посланцев Кузбасса: Наталья Со-
болева, Дмитрий Сарсембаев, Кристи-
на Пауль (сноуборд), Надежда Сергее-
ва (бобслей), Степан Фёдоров (санный 
спорт), Анастасия Силантьева (горно-
лыжный спорт).

Ещё шесть олимпийцев – воспитан-
ники кузбасской спортивной школы, вы-
ступающие ныне за другие регионы: хок-
кеисты Иван Телегин, Илья Сорокин, Ки-
рилл Капризов; сноубордисты Екатерина 
Тудегешева, Андрей Соболев; горнолыж-
ник Александр Андриенко.

Подробная информация о графике 
соревнований наших земляков в Пхёнч-
хане – в следующем номере газеты.

Вадим АНТОНОВ.

«Второй день рождения»
Спортивный трибунал оправдал кузбасского лыжника  
Александра Бессмертных

n Спортивный арбитражный 
суд восстановил Александра 
Бессмертных в статусе вице-
чемпиона Олимпийских игр-2014. 
Фото Владимира Клюева.

МАЦУКОВ  
Кузьма Петрович

На 88-м году жизни 
ушел от нас основатель 
Кемеровского планета-
рия, кандидат физико-
математических наук, от-
личник народного просве-
щения, отличник высшей 
школы Кузьма Петрович 
Мацуков.

Кузьма Петрович ро-
дился 23 октября 1930 
года на Украине. Окончил 
Казанский университет по 
специальности «Астроно-
мия». В 1953-м переехал 
в Кемерово и вел мате-
матику в Кемеровском химико-механическом техникуме.

С 1955 года трудовая деятельность К.П.Мацукова связана 
с Кемеровским государственным университетом. В 1964 году 
он стал первым деканом физического факультета.

На протяжении многих лет оставался единственным в на-
шей области профессиональным астрономом. Практически с 
нуля создал Кемеровский планетарий на базе тогда еще пе-
дагогического института. Всю жизнь занимался популяриза-
цией своей любимой науки. 

Кузьма Петрович был автором многих учебных пособий, 
научных статей. Он организовывал научные астрономические 
экспедиции и сам участвовал в них.

Награжден малой серебряной медалью ВДНХ СССР и мно-
гими государственными и областными наградами за лектор-
ское мастерство и многолетнюю пропаганду научных знаний.

Научное сообщество Кемеровской области и студенты Ке-
меровского государственного университета выражают глу-
бокие соболезнования родным и близким Кузьмы Петрови-
ча Мацукова. 

Память о нем сохранится в сердцах всех, кто его знал.

Церемония прощания состоится 6 февраля 2018 года с 
13.00 до 14.00 часов в ритуальном зале по адресу: г. Кеме-
рово, ул. Баумана, 2.
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